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陪伴是最好的教育
访谈嘉宾：某教育品牌负责人 罗 磊

株洲一位45岁的父亲带3岁儿子“单车挂拖车”骑行中国引热议

世界这么大，让孩子尽早去看看？
株洲日报记者 陈正明

近日，我市45岁爸爸罗新华与3岁儿子
高高“单车挂拖车”，历时 56天，骑行 4002
公里，途经9个省市、36座城市，抵达海南三
亚后乘火车平安返回株洲。期间，罗新华用镜
头记录下行程的点滴，事件在网络热传，受到
许多网友和媒体关注。有网友为罗新华的“虎
爸”行为点赞，也有网友对此表示不赞同，认
为有安全隐患，孩子太小行万里路意义不大。

其实，父亲带孩子长途骑行，罗新华并不
是个例。今年 4月，26岁的阿钭带 4岁女儿
从东莞出发，历时71天到达拉萨；2015年 9
月，河北80后爸爸齐海亮带着4岁女儿骑行
761天环游中国……罗新华在接受采访时坦
言，不太鼓励每个人都通过骑行的方式进行
亲子旅行，希望通过自己的故事能影响到一
些平时没时间陪孩子的家长，让大家放慢节
奏，多陪陪孩子。

世界这么大，该不该让孩子尽早去看？在
孩子成长过程中，我们要注意些什么？本期
“天台话吧”即关注该话题。

网友热议

@张炼煌：我为罗新华的行为
点赞，这样的方式为孩子成长提供
了别样的体验，要么阅读，要么旅
行，身体和灵魂总有一个在路上。

@曾令洋：此举并不足取，一
个三岁小孩，辨析、认知能力非常
欠缺，看似美好的旅行，他能领略
到什么？不如等孩子大一点，各方
面能力强一些再去更好，更不枉艰
难困苦的奔波。

@三三还在山上：三岁孩子也
需要看世界，小朋友出去看的风景、
接触的人、做过的事，都会潜移默化
地对自信心、意志力各方面产生影
响。但我不赞成这种方式，真的想带
孩子“看世界”，坐车也能看。

@刘杰：父亲想磨炼孩子的毅
力、品质，这能理解，但路上存在
着很大的风险，不建议父母模仿这
种行为。

最适合的才是最好的
近些年，带孩子去旅行的家长特

别多，随便在网上一搜，便能找出很
多事例。

不少家长认为，旅行是一个成长
的契机，为孩子的好奇心找一个落脚
点，开阔眼界，让孩子见多识广，以后
才能更加独立、有思想。也有家长将
旅行视为平时忙于工作而没有陪伴
的补偿，几天几夜的旅行，家长和孩
子脱离了熟悉的环境，彼此亲密依
靠，旅行的环境往往会促生难忘的亲
子记忆。

实际上，旅行与上学并不冲突，
就像“读万卷书”与“行万里路”并不
矛盾一样，对于各种新式的教育观
念，不必盲目跟风。父母有条件，带着
年幼的孩子出门“看世界”，这样做很
好。但有的孩子过着按部就班、普通
却快乐的幼儿园生活也很好。父母给
孩子的爱，并不会因为旅行或者不旅
行而改变。

记者手记

点赞，这是一种
很好的教育方式
访谈嘉宾：户外运动爱好者 刘 杨

我为这位父亲的行为点赞，佩服他的勇气。通过八千里
骑行的方式，与儿子共同面对困难，用陪伴和锻炼，让儿子见
世面、涨知识，是一种很好的教育方式。

当下社会，很多父母不能正视亲子教育，更不重视对孩
子综合素质的培养锻炼，把儿童当宝贝一样倍加呵护，致使
很多儿童从体质上和心智上都缺乏锻炼。读万卷书，不如行
万里路。在 4000 多公里的旅程上，孩子得到了锻炼，开阔了
眼界，见识了各地的风景、美食和风情，这些都是在家中学不
到的。

相比一般旅行，骑行在孩子和父母间产生的心与心的碰
撞会更多，同时让孩子获得性格上的成长，包括遇到挫折时
解决问题能力的提升。从新闻报道看，这位父亲骑行的目的
显然已经达到：“父子关系更亲密，孩子懂得了分担和自律”。

骑行是一种很好的教育方式，但我不建议所有家长去效
仿。11 年的骑行经验、马拉松爱好者、突发紧急状况处理经
验……这些都是多数人不具备的技能。亲子旅行的方式有很
多，教育方式也很多，我们要选最适合自己的那种。

不推荐以长途骑行
的方式进行陪伴
访谈嘉宾：株洲光明学校教师 黄 金

在我看来，陪伴的方式有很多种，罗新华选择了自己比
较喜欢的一种，过于冒险。

首先，对于一个心智、感知能力还不完善的孩子来说，行
万里路的意义不大，他并不能懂得其中的深意。就像很多孩
子小时候参观故宫、长城，不太可能感受到建筑背后的文化
底蕴。此次骑行，孩子更多的感受，可能是跟着爸爸坐车转了
一大圈。

其次，孩子的年龄太小，路途太远，方式也很辛苦，安全
隐患大。父母没有必要在孩子太小的时候做长途旅行，尤其
是采用长途骑行的方式。毕竟来日方长，等孩子长大一些再
带他去见识世界也不迟，孩子的安全比什么都重要。

人生百年，立于幼学。我们鼓励父母给予孩子更多的陪
伴，但不推荐以这种方式进行陪伴。同时，希望父母在陪伴孩
子的过程中，更多注重陪伴质量，尤其注重自己的言行举止。
在陪伴的过程中与孩子一起成长，把积极正面的东西传递给
孩子，形成和谐健康的亲子关系，让孩子在爱中茁壮成长。

世界那么大
多带孩子去看看
访谈嘉宾：天元区韶溪社区居民 汤 莉

这两年，我们家都有一个固定节目——亲子旅行。
每到暑假，我都带着上小学的女儿，来一个中短途旅行。

因为我相信，世界那么大，应该多带孩子去看看。每
踏上一片土地，都能收获常规生活无法给予的东西。这
些见闻，会促使孩子对这个世界更加好奇，更加充满探
索欲，对孩子的成长是非常有意义的。旅行也是父母对
孩子的最好陪伴，会大大增进双方感情。

千万不要相信孩子太小啥也记不住，并非“去了也
白去”的老道理。你指望他们记住什么呢？旅行，是无法
代替的成长课。去哪里都好，只要和家人一起，感受真实
的世界，见识不同的人，体验不同的生活，这不就很有意
义么。

当然了，带孩子外出旅行不是一件容易的事，必须
提前做好充足准备，因为总会有些意想不到的事情发
生。我佩服这位父亲的勇气，但长途骑行的方式太危险。
带孩子看世界，务必把安全放在第一位，营造相对舒适
的环境，这样效果会更好。

路灯“身份证”乱了
“神农”变成“神龙”

株洲日报记者 温琳
通讯员/罗雄武

株洲日报讯 “孩子是过敏
体质，该怎么办？”“孩子 3岁了，身
高不到 1米，是怎么回事？”……12
月 9日上午，在天元区嵩山路街道
新时代文明实践所，来自市中心
医院的 6 位专家忙着给孩子把脉
问诊、为家长答疑解惑。

12 月 9 日是嵩山路街道第一
个“九·久”志愿服务日。当日，街
道办事处与市中心医院合作，推
出“医护同城 与爱同行”公益活
动。以后每个“九·久”志愿服务
日，市中心医院都会派主任医师

前来义诊。
在大湖塘社区的新时代文明

实践站，不少市民正在排队进行
免费体检。社区居委会相关负责
人梁绍妮说，居委会联合嵩山街
道社区卫生服务中心，给辖区居
民开展 14 个项目的公益体检，还
有志愿者给居民免费理发和检查
口腔卫生。

“9”寓意“天长地久”。“九·
久”志愿服务日是嵩山路街道办
事处联合辖区 15 个社区，推出的
常态化公益项目。以后每个月逢

“9”日，他们将以街道新时代文明
实践所为中心，15 个新时代文明
实践站为支点，开展相应的品牌

志愿服务项目，让志愿服务在嵩
山路街道遍地开花。

嵩山路街道新时代文明实践
所所长文钢举介绍，他们将努力
让志愿服务活动更加贴近民生，
使“微服务”形成风气、成为常态，
以此拉近街道、社区与群众之间
的距离，为邻里之间搭建共建共
享的“暖心桥”。

下一步，嵩山路街道将根据
各社区收集的“微心愿”，围绕居
民不同的个性化需求，细分年龄
层次、作息时间、职业特征等，形
成每个社区的需求“大数据”，以
此将志愿服务活动进一步延伸，
更好推进社会治理工作。

地书广告 脏了市容

读者来信

慈善超市如厕难
期盼爱心物料
株洲日报记者 沈全华
实习生/罗伯钊

株洲日报讯 “开业 5 天，我们
收到了很多捐赠物资！”12月 9日，芦
淞区慈善超市 （助残店） 的值守店员
托新闻媒体对市民的踊跃捐赠表示感
谢，表示将不负所托，把市民的爱心
传递下去。

芦淞区慈善超市 （助残店） 由 5
名重度残障人士和市益民社会工作服
务中心联合开办，是全市首家对外营
业的慈善超市。慈善超市大部分商品
由残障人士创办的企业生产，或由残
障人士纯手工制作，还有部分物资来
自爱心捐赠。超市还开设图书角、捐
款箱、活动区，大家可以在里面阅读
写作，或者举行文化娱乐、公益助残
等活动。

市益民社会工作服务中心工作人
员说，近期收到的社会捐赠物资种类
较多，既有手工制作产品，也有衣
裤、贴纸等日用物品。只要是市民捐
赠的物品，慈善超市是来者不拒、物
尽其用。目前，慈善超市所在区域的
管理企业愿意将附一楼原有卫生间的
一角改造为残障人士专用的无障碍卫
生间，希望爱心企业或个人捐赠相关
物料，以解决来此处的残障人士出
行、如厕等难题。

社区播报

画里有话

曝光台帮帮团

记者与来信人吴雅洁及其妹妹吴雅
诗取得联系。

吴雅诗提供了一份 JS协议书、一份芦
淞区极速健身会所的商品购买/交付确认
书和一张收据的照片，并确认了姐姐所说
情况。因“捷信”消费信贷协议是在网上办
理的，她手头没有纸质版，故未能提供相
关内容。

记者查询国家企业信用公示信息系
统 (湖南)相关网页得知，芦淞区极速健身
会所的经营者为朱先生，会所已于今年 6
月注销。

12 月 9 日上午，记者拨通朱先生的电
话打算了解吴雅洁姐妹投诉事宜。朱先生
以有事为由，很快结束了通话。

当天下午，记者来到国际 JS舞蹈连锁
培训株洲校区所在地，里面只有 2 名女子
在跳舞。跳舞女子自称是学员，表示舞蹈培
训班已结束，若想报名明年再来。其他情况
要找老板朱先生了解，她们对此不知情。

就吴雅诗的培训协议及贷款一事，记
者咨询了湖南一星（株洲）律师事务所律
师郁慧良。他表示，现有信息不全面，在没
有弄清事情的来龙去脉的前提下，他无法
判断双方行为是否恰当，也不能提出可行
性建议。

“签订任何协议，都要三思而后行。”
他提醒广大市民，协议条文涉及到当事人
的切身利益，必须认真审核、谨慎操作，避
免因一时冲动留下后患。

一次培训贷款 阿妹进退两难
律师提醒：签约要三思而后行

株洲日报记者 沈全华

编辑同志：
我妹妹报名参加培训，本想学点本领

更好就业，没想到学没学成，还背上一笔
贷款，陷入两难境地。

2019 年 11 月 30 日，高中毕业几个月
的妹妹在别人引导下，来到株洲市芦淞区
新华西路福鑫大厦 3 楼，打算参加国际 JS
舞蹈连锁培训株洲校区（芦淞区极速健身
会所）的培训。在那里，妹妹签下一份 JS 协
议书，约定购买一份健身课程类型的创业
领袖班 JS舞蹈培训，总金额为 2.98万元。

少不更事的妹妹在销售代表的说服
下，通过捷信消费金融有限公司（简称“捷
信”）的消费信贷支付了首笔学费 1.5 万
元。这笔贷款分期为 18 个月归还，每个月
还款 1090.63 元。协议书及收据上，加盖的
印章都是芦淞区极速健身会所的。

交费后，妹妹在那里学了一个多月。
后来，因过春节及发生疫情等原因，妹妹
就没去培训。自今年 1 月 1 日起，妹妹通过

“捷信”微信公众号还款，一直还到今年 10
月。因妹妹没有固定收入，还贷一事就此
搁置。

此事让我家经济更加困难。妈妈在广
东打工，没有办法处理这件事。我也在外
地求学，只能帮着妹妹与芦淞区极速健身
会所联系，争取退回部分学费。对方以妹
妹已培训一年为由，拒绝退款。事后，我才
知道，芦淞区极速健身会所已注销。

若妹妹不及时还款，累积的利息会越
来越高，还会影响她的金融信用。期待法
律界人士指明一条出路，帮助我们早日脱
离困境。

醴陵市读者 吴雅洁

来信回访

每月逢“9”日 这里都有公益活动

国际 JS舞蹈连锁培训株洲校区外景。沈全华 摄

吴雅诗签下的 JS协议书。沈全华 摄

“认真写字，堂正做人。”近段
时间，在株洲大桥东头的市中心市
场地下通道与附近的地面人行道
上，出现类似书法培训招生广告，
令人侧目。

据附近居民反映，招生广告所

用墨水加了特殊原料，雨水都冲不
掉 ，明 显 给 环 卫 工 人 增 加 了 工 作
量。正人先正己，如此操作弄脏地
面、影响市容，势必受到众人唾弃。

株洲日报记者 沈全华
实习生/罗伯钊 摄

神农公园
内的路灯杆标
识 牌 ，显 示 为

“神龙公园”。
刘平 摄

株洲日报记者 刘平

株洲日报讯 黄底黑字，
标注有路名、编号、监督电话、
管理单位……市区主次干道
路灯杆上统一粘贴的标识牌
堪称路灯的“身份证”。12 月 8
日，有市民在芦淞区神农公园
游玩发现，路灯杆上标识牌出
现了错别字。

记者在现场看到，公园内
一条道路从位于建设中路边
的公园正门（东门）通往位于
沿江路边的公园南门，沿途经
过市工人文化宫、公园社区居
委会等处，道路两边安装有路
灯。路灯杆上标识牌将“神农
公园”的“农”写成了“龙”，均

显示地址为“神龙公园内”。
公园管理处工作人员说，

公园正门至南门之间的道路因
与公园路相接，被很多市民称
为“公园西路”，该路段的路灯
与城区主次干道的路灯是同样
的配置，数量在 10根以上。

“此处共有 18 根路灯。”
市灯饰管理处工作人员得知
情况后，经过比对确认路灯杆
上标注的名称有误，表示将对
神农公园内名称有误的路灯
标识牌全部进行更换。

也有在公园游玩的市民
认为，神农公园内有多条道
路，希望相关部门在对“公园
西路”的路灯杆标识牌进行更
换时，能使用路名。

我为罗新华陪伴孩子成长的做法点
赞。在当今社会，有多少父母为了给儿女
提供更优裕的生活，主动选择或迫于无奈
地四处奔波。殊不知，父母给予孩子最好
的财富，也许莫过于陪伴。

作为联接孩子与世界的第一人，父母
陪伴的方式和质量，决定着孩子能否构建
对自我的正确认知及能否学会如何与世
界共处。然而，由于工作等原因，大多数的
父母都缺乏对孩子足够的陪伴，缺席了他

们成长的重要阶段。其中，相对于母亲，父
亲的陪伴经常缺乏。

罗新华带儿子“骑行中国”就是陪伴
的一种方式。对不谙世事的孩子们来说，
最好的教育，就是父母给的，长久而温情
的陪伴和榜样的力量。当然，陪伴不单指
骑行，还有很多形式和方式。比如，与孩子
一起玩游戏、看书，陪孩子开展郊游等户
外活动，以及逛博物馆、图书馆等文化活
动。

制图/左骏


